
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE NOVIEMBRE DE 1807.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 12 de setiembre.

Escriben de la Havana que el 9 de julio se dió allí la órden para reconocer las mercancías depositadas en la aduana, y confiscar todas las que fuesen inglesas, como se executó inmediatamente. En todos los puertos de la América española van á tomarse las medidas mas severas para impedir la entrada y venta de los géneros de fábrica inglesa.

Parece que el gobierno británico está con alguna inquietud por las consecuencias que ha tenido en este país el insulto hecho á nuestra fragata la *Chesapeake*, y así procura echar la culpa á su almirante Berkeley, para que recayga sobre él toda la odiosidad. Dicho almirante acaba de publicar que las órdenes que habia comunicado en esta ocasion á los comandantes de los buques de su esquadra, dimanaban de él solo; pero nadie da crédito á semejante declaracion, que no pasa sino por un efugio. Todo el mundo sabe que qualquiera oficial que no cumple al pie de la letra las instrucciones que se le han dado, es juzgado irremisiblemente por un consejo de guerra; pero segun todas las apariencias, el almirante Berkeley nada tiene que temer de este tribunal, porque los ministros ingleses harán que salga bien de la acusacion, caso que se verifique.

Hace dias que las noticias de los diarios americanos sobre el estado actual de las cosas en la isla de Sto. Domingo varían mucho entre sí. En fin de agosto decian que Petion se hallaba reducido al mayor apuro; pero las cartas mas recientes dicen que el general Yassou, uno de los gefes del ejército de Petion, que se habia rebelado contra su general con el cuerpo que mandaba, ha vuelto á prestarle obediencia. Este suceso ha debaratado del todo los proyectos de Cristóbal, que está muy expuesto ahora á ser derrotado completamente. Un oficial frances que ha arribado aqui de Santo Domingo, á bordo de la corbeta sueca la *Juliana*, ha confirmado todas estas noticias.

Una fragata inglesa ha apresado una embarcacion de esta ciudad, procedente de Veracruz con 200⁰ pesos fuertes á bordo.

SUECIA.

Carlsrona 17 de setiembre.

La fragata *Freia*, mandada por el mayor Nordekas, arribó á este puerto ayer á medio dia con el conde de Lila y el duque de Angulema. Como su comandante habia recibido órden de no enarbolar bandera, no se tuvo noticia de la llegada de estos dos personages hasta que saltó á tierra el conde de Avaray. El vice-almirante Puke pasó entonces á bordo de la fragata, y conduxo al conde de Lila á la habitacion que se le habia preparado. Como el Rey se hallaba enfermo, envió al baron de Munk á cumplimentarles de su parte. Hoy por la mañana ha tenido S. M. una conferencia con el conde de Lila, á quien vienen acompañando el duque de Grammont, los condes de Avaray y Dumás, y el caballero Rivier.

Gotemburgo 30 de setiembre.

Esperamos hoy aqui de Carlsrona al conde de Lila y al duque de Angulema, que pasan á Inglaterra.

DINAMARCA.

Copenhague 21 de octubre.

Los ingleses se han embarcado el dia 17: el 18 y 19 han entregado al general Peyman (cuya muerte anunciaron los diarios equivocadamente) el viejo y el nuevo Holm, y ayer 20 la ciudadela. Esta entrega debia haberse hecho antes de ayer, con arreglo á la capitulacion; pero no pudo verificarse por el mal tiempo, que impidió continuar el embarco.

El Príncipe Real de Dinamarca, lejos de ratificar la capitulacion de Copenhague, ha prescrito nuevas medidas de severidad contra los ingleses, y ha hecho retirar de Lóndres á su embaxador, declarando formalmente la guerra á la Inglaterra, y haciendo causa comun con la Francia.

Si los ingleses han evacuado la Zelandia, es porque está cerca el mes de noviembre, porque los yelos van á arrojar sus esquadras fuera del Báltico, y porque 20⁰ dinamarqueses y 30⁰ franceses iban á pasar á la isla. Pero ya que los ingleses sabian que la superioridad de su marina habia de ser inútil llegado dicho mes, ¿por qué han emprendido esta expedicion, y se han expuesto á huir vergonzosamente de la isla por temor de los ejércitos combinados de Dinamarca y Francia, á perder para siempre la amistad de aquella potencia, el refugio de sus puertos, y á cerrarse ellos mismos el Sund y la embocadura del Báltico, solo por coger 12 ó 15 buques, que no necesitan, ni para nada pueden servirles? La respuesta á esto es que los consejos y resoluciones de los ministros del gabinete de Lóndres estan dirigidos por un odio ciego é inconsiderado, por la ignorancia mas crasa, y por una falta total de prevision y cordura.

Mr. Canning tuvo la osadía de amenazar al encargado de negocios de Dinamarca en Lóndres, que las tropas de la gran Bretaña no saldrían de Copenhague, puesto que el Príncipe Real declaraba la guerra, y no queria ratificar la capitulacion. Se asegura que el encargado de negocios le respondió de esta manera: *Decís que vuestras tropas no saldrán de Copenhague: pues eso es cabalmente lo que nosotros queremos, porque antes de un mes les haremos salir por fuerza.*

El día 17 se ha reunido á la guarnicion de esta ciudad un cuerpo de 600 hombres, que el Príncipe Real ha mandado pasar á Zelandia; y se esperan aun otros cuerpos, porque las noches largas facilitan la travesía por el gran Belt.

El arsenal de Dinamarca era uno de los mas hermosos de Europa, y el valor de los efectos que contenia quando la ciudad se rindió á los ingleses, se regulaba en 9 millones de pesos fuertes. Casi todos sus navíos se hallaban desarmados; pero como cada uno de ellos estaba junto á su almacen particular, podian equiparse con mucha facilidad y prontitud. Segun la relacion dada de oficio por el almirante Gambier, la esquadra sola vale 4.7560 florines del imperio (47.5600 rs).

Altona 24 de octubre.

Mr. Merry, ministro de Inglaterra, llegó el 13 á Copenhague, é inmediatamente tuvo una conferencia con los comandantes de la ciudad y con el almirante sueco Cederstroem, despues de la qual se despachó á Kiel un correo. Se asegura que Mr. Merry ha traído proposiciones de paz, y que estas se han enviado al quartel general del Príncipe heredero en Rendsborg. Se ignora quales sean estas proposiciones; mas parece cierto que se dirigen á que nuestro gobierno elija entre el sistema de neutralidad perfecta, ó el de una estrecha alianza con Inglaterra. La Dinamarca no abrazará seguramente ninguno de estos dos partidos: se cree que el ministerio británico no tiene otro objeto en dar este paso á favor de la paz, sino el de justificarse en el caso de que despues no juzgase conveniente á sus intereses observar el artículo de la capitulacion, que trata de la evacuacion de Zelandia.

El quartel general del Príncipe heredero se trasladará dentro de pocos dias de Kiel á Odonsea: la Princesa su esposa se quedará en Kiel con su comitiva, mientras que la corte y las oficinas del ministerio continúen su residencia en Rendsborg.

CIUDADES ANSEATICAS.

Hamburgo 24 de octubre.

Extracto de una carta de Londres del 25 de setiembre. „ La artillería de la torre y del parque anunció el 16 al pueblo que la capital de Dinamarca y su esquadra estaban en poder de los ingleses. Jamas ha habido victoria que cause en Inglaterra menos satisfaccion y alegría. Se hablaba de la noticia en el mismo tono que si se tratase de una derrota. Las gentes estaban avergonzadas de este triunfo bárbaro y sin gloria; y el mayor número mostraba su descontento y su aversion á los que por una política ciega y ratera han hecho correr la sangre inocente. Por la noche no se iluminó casa ninguna. Los que vienen de las extremidades del reyno, aseguran que todos los buenos ingleses estan penetrados de indignacion contra esta empresa y sus autores. Muchas personas, que hasta ahora habian desaprobado en silencio los motivos de esta expedicion, se han declarado desde entonces abiertamente contra sus consecuencias, y aseguran que la Inglaterra ha dado un paso mas hácia su perdicion, solicitada incesantemente por los varios ministerios que, sucediéndose con rapidez, han seguido un sistema notable, unas veces por una brillantez engañosa, y otras por la mezquindad y el egoismo. El actual ministerio quiere, al parecer, dar toda su exten-

sion á este sistema, sufocando en una nacion ya corrompida hasta el último sentimiento de moralidad.

„Desconociendo las verdaderas relaciones é intereses de este pais, causando disgustos á los aliados, y proporcionando así ventajas al enemigo, disipando los recursos del estado, y aspirando á la supremacía despótica de los mares, es como se ha conducido la Inglaterra á la crisis que la amenaza. En el dia está patente esta situacion dolorosa á los ojos de la nacion, á quien debe afectar tanto mas quanto es mas nuevo para ella considerar las cosas baxo este aspecto. Hasta ahora no habia visto sino de lejos los males de la guerra; se habia acostumbrado á oir, casi con indiferencia, las derrotas de sus aliados; y hace todavía pocos meses desafiaba á todo el universo á la guerra, baxo el pretexto trivial del amor á la patria: esta misma nacion empieza á conocer la proximidad del peligro. Los prudentes confiesan ya que la Inglaterra no es una nacion guerrera, como se habia jactado de serlo, sino por el contrario una nacion, que exceptuando su marina, está corrompida por el luxo; que su estado actual de independencia y riqueza se debe únicamente á la rápida circulacion de sus capitales, á su comercio y actividad; que la masa enorme de los impuestos no sufre el mas ligero estanco en la circulacion; que no puede detenerse ni retroceder un paso en la carrera de la prosperidad, sin que se venga abaxo la máquina de su gobierno, y verosímilmente tambien su constitucion; que el sistema de piratería y de pillage tira precisamente á agotar las fuentes de la felicidad, y á acelerar la ruina de un estado, que subsiste por sus manufacturas y comercio. El de Inglaterra con el continente ha llegado á ser extraordinariamente incierto; no hay exportacion, las remesas no llegan, los fabricantes estan inquietos, la bolsa desalentada. Inglaterra se ve amenazada de una guerra de exterminio por un vecino, que ha llegado al mas alto grado de poder, en coyuntura que se halla en regiones distantes la mejor parte de su ejército. Al mismo tiempo que sabe la desgracia de una de sus expediciones, concebida por la avaricia, agüera muy mal de otra, que le ha salido bien, pero que no servirá sino para aumentar el número de sus enemigos; rezela ver entre ellos á la Rusia, y tiembla al aspecto de una guerra próxima con América, que consume anualmente 8 millones de libras esterlinas de sus mercancías, y que puede arrebatarle sus mas importantes posesiones en el atlántico, ó por lo menos privarlas de los medios de subsistir y alimentarse.

„Tal es la pintura fiel de la actual situacion de este pais. Para concluir-la, debe añadirse que la nacion se halla despedazada por diferentes partidos, cuya ceguedad no encuentra mas enemigos que sus rivales; que está gobernada por un ministerio que no posee su estimacion y confianza, ni se mantiene sino porque el partido de la oposicion, que aspira con ansia á los empleos vacantes todavía, está igualmente aborrecido y despreciado. La nacion en medio de dos facciones, entre las quales tiene que hacer sus elecciones el Soberano, no ve persona alguna de quien pueda prometerse mas felicidad en lo sucesivo; ningun talento eminente, ningun hombre de carácter, qual exigen las circunstancias y la calamidad de los tiempos presentes.”

Como el gobierno británico veía que se acercaba el término prefixado por la capitulación de Copenhague para la evacuación de Zelandia, ha dirigido á la corte de Dinamarca una declaración, conciliadora al parecer, en la qual dexa á su elección el escoger entre el restablecimiento de la neutralidad dinamarquesa, ó la alianza estrecha con la gran Bretaña. En el primer caso ofrece el gabinete de S. James restituir la esquadra dinamarquesa 3 años despues de ajustada la paz general, y pide la cesion de la isla de Heiligeland. En caso de alianza ofrece auxilios poderosos por mar y tierra, la garantía de S. M. británica, ó un equivalente de las provincias que la Dinamarca pueda perder en la guerra, y ademas un aumento proporcionado de posesiones en las colonias.

El gabinete ingles insiste tambien en que el gobierno dinamarques permita que durante las negociaciones permanezcan las tropas inglesas en Zelandia; y para dar mayor peso á sus proposiciones, las apoya con la amenaza de que las tropas de Suecia obrarán de acuerdo con las inglesas contra la Dinamarca si esta no admite la propuesta. El gobierno dinamarques se ha ceñido por ahora á responder á declaración tan ofensiva é irrisoria: „Que desprecia igualmente las ofertas y las amenazas del gabinete de Londres, que las ha oido con indignacion, y que en vista de lo ya ocurrido, no puede haber lugar á ningun convenio separado entre la Dinamarca y la gran Bretaña.” Qualquiera conocerá desde luego que el ministerio ingles al hacer esta declaración se ha propuesto dos cosas: la primera, grangearse cierto crédito de desinterés á los ojos de su nacion; y la segunda, eludir la obligacion de evacuar la Zelandia; bien que desde el principio debia esperarse este último acto de perfidia, el qual pone el sello á una conducta que mirada por donde quiera, lleva la marca de la mala fe mas atroz.

CONFEDERACION DEL RIN.

Francfort 23 de octubre.

Algunas gazetas de Alemania han anunciado la llegada del almirante ruso Siniavin con su esquadra al puerto de Corfú. Dicho almirante habia querido aprovecharse del armisticio ajustado con los turcos para dirigirse por los Dardanelos al mar Negro, y volver á Crimea; pero no se lo permitió el almirante ingles Collingwood, apostado cerca de Tenedos con 18 navíos de línea. Esta especie de contestacion ha dado probablemente motivo á la voz que habia corrido, hace algun tiempo, de que la esquadra rusa habia sido apresada por los ingleses.

A principios de este mes pasó por aqui un carro tirado por 8 caballos, construido al intento, que va de Paris á Petersburgo con los regalos del Emperador Napoleon para el Emperador Alexandro, cuyo valor asciende, segun dicen, á 16 millones de pesetas. Dichos regalos se componen en gran parte de porcelanas de la fábrica de Sevres, de las mas exquisitas. Una de las piezas mas preciosas es el busto del Emperador Alexandro, trabajado con el mayor primor y delicadeza.

En la fábrica de encaxes de Viena se está haciendo un vestido magnífico, destinado para una gran Princesa, que costará 90⁰⁰ florines (900⁰⁰ rs.) por lo menos.

AUSTRIA.

Buda 17 de octubre.

En los días 9, 10 y 12 de este mes ha renido varias juntas la dieta de Hungría, y en ellas se ha tratado de las diferentes peticiones del reyno (*gravamina et postulata*), y de una representacion que ha resuelto hacer á S. M.

En la noche del 9 al 10 se prendió fuego al almacén real de la sal en la ciudad de Pest, y aunque se acudió inmediatamente á cortarle, tomaron las llamas tal incremento, que todo el edificio quedó reducido á cenizas.

Viena 21 de octubre.

A consecuencia de las repetidas órdenes del almirante Collingwood, para que en adelante se reconozca la neutralidad del pabellon austriaco, se respeten las naves de esta nacion, y no se cometa contra ella ningun género de vexaciones, se ha dado libertad á todas las embarcaciones austriacas detenidas en Malta y en Sicilia, y estas ya se han hecho á la vela para Fiume y Trieste. Si tal estado de cosas llega á consolidarse, no hay duda que tomará grande actividad el comercio de Trieste con el Levante, entorpecido hace algun tiempo por temor de las tropelías de los ingleses.

Las cartas que se reciben de Turquía no hablan sino de insurrecciones, asesinatos y robos que se ven y cometen por todas partes en aquel desgraciado imperio. Al mismo tiempo que los gobernadores de Asia continúan haciéndose unos á otros la guerra mas cruel, sin que la sublime Puerta tenga fuerzas suficientes para redacirlos á la obediencia y al sosiego, el populacho de las demas provincias se subleva á cada paso, asesina á sus gefes, y se abandona á todo género de excesos. Aqui un subalterno quita del medio á su gefe, y se pone en su lugar; allí las cuadrillas de bandoleros asaltan las poblaciones, las entregan al pillage, y no se retiran sino quando ya no encuentran con que saciar su codicia.

En la capital misma, teatro poco ha de las insurrecciones mas terribles, los amigos del desórden, y los fomentadores de los alborotos, fiados en sus fuerzas, y esperanzados de la impunidad, han cometido recientemente varios excesos, y para haber de contenerlos ha sido preciso ajusticiar prontamente á los mas culpados. Todavía no se tiene noticia exácta de todos los desórdenes que han ocurrido, ni del objeto que se proponian sus autores; pero lo cierto es que han sido muertos el agá de los genizaros, algunos soldados de los Dardanelos, y el Príncipe Suzzo, intérprete de la Puerta. Se dice tambien que los genizaros se habian sublevado para sacar de la cárcel á varios compañeros suyos que estaban presos por haber cometido delitos horribles en las cercanías de Constantinopla, y avelinado á un comerciante armenio á quien quisieron robar: que el gran Señor envió otro cuerpo de genizaros para sosegarlos, y que mas de 100 de los amotinados fueron en esta ocasion degollados ó arrojados al mar.

La gazeta ministerial de hoy contiene el artículo siguiente:

„Segun las últimas noticias, los rusos han salido enteramente de Moldavia, y se disponen á hacer lo mismo de Valaquia. El quartel-maestre general Mr. Suchtelen ha ido de Bucharest á Jassy para acelerar la partida de las tropas que manda el Príncipe Proserowski. El general Sergio Lascarof permanece todavía en Rudschuck.

„El gran Visir se ha retirado á quarteles de invierno en Adrinópolis y sus inmediaciones.

„El almirante Sinjavin abandonó el 10 de setiembre las aguas de Tenedos, despues de destruir las fortificaciones que habia levantado en la isla, y de pegar fuego á la sementera y á los edificios. En seguida se hizo á la vela, llevándose el navío de línea turco que habia apresado, y otros 40 buques. Se sabe que dicho almirante ha llegado ya á Corfú, y tambien que la esquadra inglesa del almirante Calder se halla á la embocadura del estrecho de los Dardanelos, y que hace maniobras que indican su intencion de forzar el paso del canal.

„En la Turquía asiática se han suscitado nuevas turbulencias. La ciudad de Alepo, donde la peste hace grandes estragos, se ha sublevado contra su baxá. Los gobernadores de Damasco y de S. Juan de Acre se hacen uno á otro la guerra mas sangrienta, y ya han asolado y saqueado á Jerusalem. Ali, baxá de Bagdad, ha sido asesinado por su kiaya, que se ha apoderado de sus bienes, y levantándose con el importante gobierno de aquella provincia. Los vahabíes permanecen todavía dueños de la Meca y de Medina; y sin embargo el 15 de setiembre ha salido con toda solemnidad de Constantinopla la gran caravana que va todos los años á visitar el sepulcro del profeta.”

BAVIERA.

Augsburgo 27 de octubre.

El Emperador de Austria, que se creia estaria aun algun tiempo en Salzburgo, salió ayer de esta ciudad para volver á Viena.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 19 de octubre.

Se ha abierto en Lóndres una suscripcion para socorrer á los infelices que han padecido en el bombardeo de Copenhague.

De 212 marineros ingleses que estaban prisioneros de guerra en la Guadalupe, han entrado 90 al servicio de la marina francesa.

La isla de Curazao va á ser el depósito principal de los aprestos militares para las Indias occidentales. Como esta isla es una de las mas saludables de América, las tropas que vayan de Europa á aquellos paises, se detendrán algun tiempo en Curazao, para que se vayan acostumbrando al clima.

El marques de Huntley se embarcará pronto para Egipto, donde sucederá al general Fraser en el mando de las tropas inglesas.

El paquebot ingles llamado *Dominica*, ha apresado un buque holandés de la compañía de la India, que venia de Java á Amsterdam, y traia á bordo una gran cantidad de dinero. El valor de esta presa se regula en 100⁰ libras esterlinas (*algo mas de 900⁰ rs.*)

El valor de los vinos que venian de Portugal á Inglaterra ascendia anualmente á 4 millones de libras esterlinas.

El museo británico ha comprado por 4925 libras esterlinas (445⁰ rs.) los manuscritos de la biblioteca de Landesdown.

HOLANDA.

Haya 28 de octubre.

En estos dias han llegado á Amsterdam muchas embarcaciones americanas cargadas de efectos ultramarinos, particularmente de café. Los ingleses las han visitado; pero les han permitido entrar en el Texel. Se observa que de unos 15 dias á esta parte los ingleses tratan con menos rigor á los americanos, y que manifiestan deseos de conservar la paz con los Estados-Unidos.

En nuestros puertos hay embargados unos 50 buques, que no conseguirán su libertad mientras que sus patrones no demuestren que los cargamentos no pertenecen á ingleses, ni vienen de Inglaterra.

Se acaba de conceder á los católicos de Leyden una iglesia de aquella ciudad y las sumas necesarias para repararla.

El Rey ha salido hoy, á la hora del medio dia, para Utrecht, donde parece residirá por algun tiempo. Algunos creen que S. M. irá tambien á Amsterdam. Por lo tocante á la Reyna, se cree que no podrá volver á Holanda antes de dos meses: los médicos opinan que el estado de salud de S. M. no le permitirá ponerse en camino hasta entonces.

FRANCIA.

Paris 2 de noviembre.

De Morlaix solian pasar de quando en quando parlamentarios á Inglaterra; pero el gobierno acaba de prohibir que pase ninguno en lo sucesivo. Ninguna comunicacion debe haber con ese pais, gobernado por los injustos y eternos enemigos del continente.

Moib-efendi, embaxador de la sublime Puerta, fue conducido anteayer, con el ceremonial acostumbrado en estos casos, á la audiencia de S. M. I. y R., á quien presentó sus nuevas credenciales.

Se cree que la corte continuará en Fontainebleau hasta 1.º de diciembre.—Hace 3 dias que llegaron de Alemania 12 ciervos, de los quales se soltarán la mitad el dia de la caza de S. Huberto.

Escriben de Francfort que el 25 de octubre pasó por alli el conde de Tols-
toy, embaxador nombrado por la corte de Rusia para residir en la de Francia.

El general Chabert, comandante del departamento del Indre y Loira, acaba de recibir orden de marchar al ejército de observacion del Gironda, y saldrá inmediatamente para Bayona.—Para el mismo destino ha salido de Tolon un batallon de los regimientos suizos que estan al servicio de Francia.

Los Reyes de Westfalia pasaron el 27 de octubre por Strasburgo, donde no se detuvieron mas que para mudar caballos, y continuaron su camino para Stutgardt, donde reside la corte de Württemberg.

Mr. de Puisegur, ministro que fue antiguamente de la Guerra, ha muerto estos dias pasados, de edad de 81 años, en su casa de Ravasteins en el departamento del Tarn.

El célebre Dr. Gall ha llegado á Paris.

De Hamburgo escriben que se han embargado todos los buques portugueses que se hallaban en el puerto de aquella ciudad.

ESPAÑA.

Madrid 17 de noviembre.

S. M. se ha servido nombrar á D. Fr. Ignacio de Auli para el oficio regular de limosnero del real monasterio de Camprodon, vacante por promocion de D. Fr. Ignacio Sayol al priorato regular de Ntra. Sra. del Campo del de Amer y Rosas: á D. Fr. Mariano de Lagraba para la dignidad regular de prior de Latiesas del real monasterio de S. Juan de la Peña, vacante por promocion de D. Fr. Francisco Portella á la abadía del de Camprodon, todos de la congregacion benedictina claustral tarraconense y cesar-augustana: á D. Josef Bonet para la doma de Vuirpeollach, en la diócesi de Gerona, vacante por muerte de D. Antonio Sala: á D. Manuel Rouera para una racion de la catedral de Roda, diócesi de Lérida, vacante por promocion de D. Ignacio Garces y Perez á canongía de la misma catedral.

En América. En el regimiento de infantería provincial de Valladolid, en el reyno de Nueva-España, se ha servido S. M. promover á capitán al teniente de granaderos D. Antonio Lascurain; á teniente de granaderos al de fusileros D. Ventura Castañeda; á teniente al subteniente de granaderos D. Juan de Lexarza; á subteniente de granaderos al de fusileros D. Ruperto Mier, y á subtenientes al sargento primero distinguido D. Francisco Prats y al soldado distinguido D. Vicente Legorburo.

Acerca de la máquina hidráulica, anunciada en gazeta de 23 del próximo pasado, se previene que es necesario informen los interesados de todas las circunstancias allí contenidas, por manera que faltando alguna de ellas (excepto la del *surtidor*, como menos esencial), no puede hacerse la correspondiente graduacion en los efectos ni el coste: que la mencionada máquina ya en las primeras pruebas levantó por sí sola el agua 20 y tantas varas sobre su nivel, y puede asimismo subirla á alturas mucho mayores, á proporcion de aquellas circunstancias y la nueva poderosa potencia; y que su construccion es obra de algunos meses. — Interesando en los mas de los parages la presencia de inteligente por la variedad de operaciones que ocurren en este ramo, y para obviar dilaciones en beneficio comun, cuidará el principal ó su encargado de que haya en las provincias sugeto con las debidas instrucciones en el particular. — Finalmente expresará cada uno la direccion de cartas para la correspondencia.

VENTAS JUDICIALES.

En virtud de despacho del Sr. D. Bernardo de Riega y Solares, del consejo de S. M. en el supremo de Castilla, juez comisionado de real orden para entender en la testamentaria del señor conde de Villafuertes, se han mandado sacar á pública subasta en la villa de Porcuna, reyno de Jaen, tres casas pequeñas tiendas, sin corral, sitas en la plaza de dicha villa, tasadas en 13,373 rs.: unos graneros al llano de S. Juan de Dios, con sus bodegas y vasos para aceyte, situados en la misma villa, valuados en 80,382 rs.; y un corral para verde, en el ruedo de la misma poblacion, al sitio de S. Marcos, de cabida de 2 celemines y $2\frac{1}{2}$ quartillos de tierra, apreciado en 1212 rs. Quien quisiere hacer postura á todas ó qualesquiera de dichas fincas, acudirá á la escribanía del número de la misma villa, que exerce Don Bernardino Antonio Solís.

Para el remate del título de Castilla, con la denominacion de marques de la Torre de Estéban Ambran, apreciado en 264⁰ rs., está señalado el dia 28 del presente en la audiencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, teniente corregidor de esta villa, ante el escribano del número D. Julian Gonzalez Saez. — Por el mismo señor teniente y citada escribanía se ha mandado publicar por 15 dias mas un oficio de regidor perpetuo de la ciudad de Toledo, con asiento en banco de caballeros, valuado en 22⁰ rs., con la calidad de que el postor ha de satisfacer el valimiento y medias anatas que esten atrasadas; y para su remate se ha señalado el referido dia 28.

AVISOS.

El señor marques de Casa García, del consejo de S. M. en el supremo de Castilla, que conoce en virtud de real orden de los autos de la ocurrencia de acreedores á los bienes del Sr. D. Pedro de Astrearena, marques que fue de Murillo, ha señalado el dia 27 del corriente, á las 3 de su tarde, para celebrar junta general en la sala contaduría del patronato de los Sres. Iturralses, sita en el convento de carmelitas descalzos de esta corte; con apercibimiento que al acreedor que no concurra á ella, le parará el perjuicio que hubiese lugar.

A voluntad de su dueño se vende en la villa de Orgaz, provincia de Toledo, una hacienda, compuesta de una casa, con habitaciones de invierno y verano, patio con pozo y pila, corral, huerto, cochera, caballerizas, pajar, cámaras, cocedero, lagar y bodega, con 3 cubas, que caben 800 arrobas; y ademas frente de esta casa otra bodega, tambien con 3 cubas de caber 880 arrobas: 60 fanegas de tierra labrantía: 50 aranzadas de viña: 190 olivos; y una era empedrada, con su pesebron de piedra. Quien quisiere tratar de ajuste del todo ó parte de dicha hacienda, acudirá en Madrid á la calle de Alcalá, frente á las Calatravas, núm. 3, quarto 3.º, y en la citada villa de Orgaz á D. Juan Celedonio Aguilera.

Los ramos de vino y aceyte del real sitio de S. Lorenzo se sacan á pública subasta por un año contado desde 1.º de enero de 1808 hasta fin de diciembre de él. Quien quisiere hacer postura, comparecerá ante el señor gobernador de dicho sitio, por la escribanía de gobierno de él; en inteligencia de que su único remate se ha de celebrar junto ó separadamente cada ramo el 7 de diciembre próximo en la casa de gobierno.

Se halla vacante la plaza de preceptor de gramática de la villa de Azpeitia, provincia de Guipúzcoa: su dotacion es de 400 ducados sobre los propios de la villa, y ademas contribuyen los discípulos que no son del pueblo con 4 rs. mensuales, y los del pueblo, siendo hijos de padres pudientes, con 2 rs. Los opositores serán exâminados en latinidad y retórica, y no se admitirá á la oposicion ningun eclesiástico secular ni regular. Los pretendientes dirigirán sus memoriales con el sobre á la misma villa para el dia 4 del próximo mes de diciembre, y principará la oposicion el 10 del mismo.

LIBROS.

Los suscriptores á las Reflexiones sobre la naturaleza, escritas en aleman para todos los dias del año por el célebre Mr. C. C. Sturm, dadas á luz metódicamente en frances con el título de Lecciones de la naturaleza por Mr. Luis Cousin Despreaux, y traducidas al castellano, acudirán á recoger el tomo 5.º á la librería de Fermin Nicasio, carrera de S. Gerónimo; en Toledo á la de Hernandez, en Valencia á la de Mallen, en Zaragoza á la de Monge, en Orihuela á la de Ibañez, y en Cádiz á la de Pajáres.

Secretos raros de artes y oficios: tomo XI. Contiene los secretos pertenecientes á la fabricacion de la loza fina, sus esmaltes ó baños y colores, con inclusion de un barniz útil y económico para la loza ordinaria; modo de hacer la loza inglesa

ó. de pedernal; medios de fecundar los terrenos incultos y estériles; secretos pertenecientes á la vista y á la construcción de toda clase de anteojos y máquinas de óptica; descubrimientos modernos importantes y sencillos para la curación de varias enfermedades, y medios de preservar las habitaciones de la humedad; modo de hacer varios xarabes refrigerantes agradables y medicinales, como también el modo de hacer los extractos de quina; fábrica de vinagres buenos con vinos dañados; varios modos de hacer vitriolos ó caparrosas; de extraer la parte colorante de varias flores para hacer colores propios para lavar planos é iluminar estampas &c.; tratado completo del arte de repostería, que puede mirarse como una continuación del arte del confitero, inserto en el tomo x, con los modos prácticos y sencillos de hacer toda clase de dulces, compotas, conservas, mazapanes, turrone, bizcochos, merengues, yemas, caramelos, cremas exquisitas, buñuelos, cuajadas &c.; bebidas heladas y licores, todo explicado con mucha claridad, y con arreglo á los mejores y últimos métodos usados en Italia y Francia: un tomo en 8.º Se hallará con los anteriores, juntos ó separados, en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de Villareal, calle de las Carretas.

Compendio de teología moral por el P. Charmes. — Compendio de teología dogmática por el mismo autor: cada uno un tomo en 8.º: 1.ª edición española, ilustrada y corregida de muchos errores sustanciales, á 12 rs. cada uno. — Compendio de teología dogmática por Habert: 1.ª edición española: un tomo en 8.º á 10 rs. en pasta. — Catecismo del sacramento del Orden y de las irregularidades, á 3 rs. á la rústica. — Elementos teológico-morales de los sacramentos en general, á 3 rs. á la rústica. Véndense estas obras en las librerías de Castillo, de la viuda de Quiroga y de Roquel.

El Abrahan de la ley de gracia: panegírico del apóstol Santiago el mayor, predicado en este año á la congregación de naturales y oriundos del reyno de Galicia en la iglesia de S. Felipe el Real de esta corte, por el Dr. D. Manuel Fernandez Varela, presbítero, canónigo y dignidad de prior de la catedral de Lugo: con un resumen de las pruebas de la venida de Santiago á España. Se hallará en la librería de Campo, calle de Alcalá, en la de Escribano, calle de las Carretas, y en Santiago en la de Varela.

Vidas de los mas famosos capitanes griegos, con las de Anilcar y su hijo Anibal, cartagineses, y las de M. Porcio Caton y T. Pomponio Atico, romanos, escritas en lengua latina por Cornelio Nepote, é ilustradas con notas castellanas, tan útiles como necesarias para la inteligencia de este autor, por D. Alfonso Gomez Zapata. 4.ª edición: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Hurtado.

Principios de fisiología por Carlos Luis Dumas, del instituto de Francia, profesor de anatomía y fisiología en Mompeller &c., traducidos por D. Vicente Carrasco: 3 tomos en 4.º Entre los tratados de fisiología modernos el de Dumas merece una particular recomendación por la amena erudición de que está enriquecido, y las selectas doctrinas de los conocimientos del dia en que está fundado. Se hallará en las librerías de Pascual, calle de los Preciados, y de Bengoechea, calle de las Carretas, donde se venden los quadernos y tomos sueltos.

Elogio de Federico II, Rey de Prusia, escrito en frances por el conde de Guibert, y traducido al castellano por D. Francisco Antonio de Escartin: un tomo en 8.º á 7 rs. en rústica y 9 en pasta. — El labrador vascongado, ó antiguo agricultor español: demostración de las mejoras de que es susceptible la agricultura en las provincias vascongadas, y de las grandes ventajas que se podrian lograr en todo el reyno observando las reglas de la antigua labranza, por D. Antonio de San Martin y Burgoa: un tomo en 8.º á 12 rs. en pasta. — Libro nuevo y curioso en que se dan las reglas fijas que convienen usar en el juego llamado *mus*, característico de

guipuzcoanos, vizcainos, alaveses y navarros: un quaderno en 8.º á 2 rs. Se hallarán en la librería de Munita, calle de las Carretas.

Historia del luxo y de las leyes suntuarias de España, por D. Juan Sempere y Guarinos, del consejo de S. M. y su fiscal en la real chancillería de Granada. Se trata en ella del luxo de los españoles de los primitivos tiempos, en el del dominio de los romanos, godos, árabes, edad media, y restauracion de la monarquía hasta el tiempo presente: de los daños dimanados de las leyes suntuarias, y por incidencia de otras providencias relativas á la política-económica: se insinúan las principales causas de la decadencia de nuestra monarquía, y se concluye con un paralelo entre el luxo y costumbres actuales y las de los siglos anteriores, y con dos capítulos sobre la moral y sobre la política convenientes al luxo: 2 tomos en 8.º marquilla. Se hallará en la librería de Munita, calle de las Carretas.

Vida del V. P. Fr. Juan de Alcover, y epítome de las de sus quatro compañeros, religiosos dominicos españoles, que padecieron martirio en el imperio de la China. Se hallará en la librería de Escribano, calle de las Carretas, y en Granada en la de Polo.

Operaciones incombustibles de Faustino Chacon, ó discurso sobre la propiedad de manejar el fuego que se le ha atribuido, con otras varias noticias de casos de la misma especie que han acontecido. Puede ir en carta, y se vende en la librería de Escribano, calle de las Carretas; en Toledo en la de Hernandez, en Salamanca en la de Blanco, en Valladolid en la de Santander, en Vitoria en la de Barrio, en Pamplona en la de Longás, en Zaragoza en la de Luna, en Barcelona en la de Brusi, en Valencia en la de Carsi, en Granada en la de Polo, en Sevilla en la de Bernard y en Cádiz en la de Pajares.

GRABADO.

Retratos de los Reyes de España en láminas finas, con sus epígrafes y las vidas impresas de cada Rey, desde Atanarico I, Rey de los godos, hasta D. Carlos III: 6 tomos. En los 4 primeros se comprehenden los Reyes godos, de Asturias, Leon y Castilla: y en los 2 restantes se incluyen los Reyes de Aragon y Navarra, los suevos de Galicia, los condes de Castilla, de Barcelona y de Galicia. Se hallarán en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, y de Esparza, puerta del Sol, y en casa del autor D. Manuel Rodriguez, calle de la Montera, núm. 28. Se venden sueltos los tomos y las estampas para mayor comodidad del público.

MUSICA.

En la librería de Alonso, frente á S. Felipe el Real, se halla la música siguiente. Conocimiento de todos los tonos, asi naturales como puntos altos y baxos y medios puntos, con las escalas ó diapasones de grado y de salto que á cada tono pertenecen, para avanzar y executar con la mayor facilidad y destreza qualquiera suerte de música en la guitarra, con la concordancia de posturas que á cada uno de dichos tonos pertenece, y se venderán en dos épocas, adjunta la música con cifra, la de los tonos mayores, en donde se halla la explicacion para toda inteligencia, 38 rs., y la de los menores 24: 8 contradanzas nuevas inglesas y 2 vales tambien para guitarra, de Leopoldo, la música sola 8 rs., y adjunta la cifra 14: fandango de Cádiz para tocar á solo en el citado instrumento, y cantarlo con el acompañamiento de punteado, 8: una pastorela al santo nacimiento, dispuesta con la mayor armonía del acompañamiento en qualquiera instrumento, 8, y á parte para salterio al mismo precio, pudiéndose cantar á solo, á duo ó entre diferentes y de qualquiera suerte sin faltar al sentido literal, de Mencía: otras 3 pastorelas, puestas en música por Rodriguez para cantar solo al salterio, 8 rs.